

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO: ADAN GARCIA

AÑO IV

San José, Costa Rica, sábado 14 de junio de 1902

NUMERO 883

ENRIQUE PUCCI

OFICINA

de Información y Consulta sobre Empresas Agrícolas é Industriales, posibles en Costa Rica.

AMÉRICA CENTRAL

San José.—Calle Central Norte
Número 117.



Rubber banana cacao

ESTA OFICINA atenderá los informes que se soliciten de afuera del país.

Propondrá al Exterior las Empresas que se le encomienden. Recibirá órdenes de compra y venta de fincas.

Aceptará representaciones y comisiones, tanto Agrícolas é Industriales como del Comercio en general.

Tiene corresponsales en la República, en los puertos de Limón y Puntarenas; y en el Exterior en las ciudades de San Francisco y Los Angeles (California), en New Orleans, New York, Boston y Chicago

F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos.

El que lo pruebe no tomará otro que El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

MUSICA barata ofrecemos en esta oficina á los pianistas.—Tenemos un variado repertorio.—Precios de situación.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

MANUAL

DE AGRICULTURA TROPICAL

por NICHOLLS

Trad. por Enr. Pittier en unión de D. Manuel

Aragón y J. A. Facio.

C. 2-30

Libreria de Antonio Lehmann

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADAN GARCIA

Redacción: Calle 18, Sur, nº 184

Apartado, Correo nº 177

COLABORACIÓN.

DIRECCION GENERAL

DE OBRAS PUBLICAS

Entre las oficinas que necesitan una buena reorganización estaba la Dirección de Obras Públicas, con sólo haber puesto un nuevo personal, que por su actividad, ilustración é inteligencia no dejara nada que desear. Su supresión por ejemplo, no nos parece un paso acertado por más que sea en virtud de economía y sí perjudicial al progreso científico del país.

Nada más interesante que los recortes económicos en esta época de verdadera crisis en la cual se ha recibido el Erario en BANCA-ROTA.

Pero antes que sepultar este centro de civilización á más de seis palmos bajo tierra como se hizo con la Universidad, conviene

pensar que se ha dejado muchos establecimientos, oficinas y empleados que positivamente nada producen,

Muy á nuestro pesar tenemos que decir, de una manera general que, quien sabe calcular sabiamente las entradas probables y poner toda una serie y batallón de perseguidores del fraude, para que las Rentas de la Nación echen hasta el quilo, difícilmente podrá sostener el equilibrio que ellas necesitan para que las salidas no sean mucho mayores; máxime cuando una sola persona hace el cálculo de tales entradas y los demás que son muchas el de las salidas.

Con tal que no volvamos á la Historia Antigua de aquel Secretario iluso, todo está bien. Unos sosteniendo con capa y espada á dos ó tres castillos feudales; otros la beneficencia de familia, donde la ineptitud ha sentado plaza en elevadísimos puestos públicos; otros el gran tren de empleados y AQUELLOS á sus amigotes, que aunque padezcan de chilladura crónica, son á pesar de todos los pesares *competentísimos jefes de oficina*!!

El distinguidísimo patriota don Florencio Castro nos decía una vez; el Licenciado Esquivel hará un buen gobierno y un gobierno netamente republicano y democrático, no sólo por sus aptitudes excelsas y carácter sin dobleces á toda

ADELA BENAVIDES.

Una de las más virtuosas niñas de Heredia en quien estaban personificadas la modestia, el amor al trabajo, el recato, un cariño filial tiernísimo, la caridad en su más alto grado, en una palabra, la perfección: eso ha sido en vida Adela Benavides quien ha dejado este mundo de penalidades y de miserias sumiendo á sus afligidos padres en un intenso pesar, pues ya hoy echan de menos en el hogar á la hija idolatrada, en quien tenían vinculadas sus más risueñas esperanzas. Cruel y lenta enfermedad fué minando paulatinamente aquella existencia tan querida, y ella con estoica resignación; soporaba su martirio. No quería morir, estaba tan joven! Aun resuena su débil voz en el enlutado hogar suplicando á sus amiguitas de colegio rogaran á la Virgen por el restablecimiento de su salud.

Triste es, en verdad, el espectáculo de contemplar una tierna niña, llena de ilusiones, y que, como Adela, apenas había visto de la vida sus albores, luchando con la fuerza, fuerza incontrastable, que la llevaba á emprender el largo viaje por manera prematura. Sus últimos momentos eran una súplica al Eterno, á sus padres á quienes no volvería á ver, á sus contristados hermanos, que, con horror veían acercarse por instantes la desgracia tan temida... por fin voló al cielo aquella alma justa, pura como el aroma de las flores, blanca como es la inocencia vestida con ropajes de arminio!...

Después, sombras, suspiros, el dolor, luto. Y no podrá ser de otro modo, porque Adela fué durante su corta, pero luminosa vida, ejemplo admirable de lo que puede dar una educación perfecta en nuestras jóvenes bien dotadas para amar resueltamente la virtud. Ella veía su mundo dentro de su casa: ahí sus más caros afectos, el más respetuoso cariño á sus hermanos, y el más cariñoso respeto para sus amigas, una adoración á sus padres que no reconocía límites, todo un carácter por su seriedad y compostura dentro de un cuerpo de niña, tal fué la malograda señorita Adela Benavides.

La sociedad herediana ha manifestado bien ostensiblemente el general pesar sentido por la desgracia ocurrida pues veía en su Adela una de sus más preciadas joyas.

Sirva de lentivo á los distinguidos miembros de la familia Benavides en su justo dolor las múltiples manifestaciones de condolencia hechas por sus numerosos ami-

gos; y estas líneas tan humildes como justas y sinceras, dedicadas é la memoria de la que fué en vida modelo de hija, modelo de hermana, en una palabra, honra de sus virtuosos padres!

Fidel Culvo.

Heredia, 10 de Junio de 1902

DESCENTRALIZACION

Con el proyecto de ley presentado recientemente á la Cámara de Diputados sobre la organización de los Ayuntamientos no hemos hecho más que poner la primera piedra de la descentralización administrativa. Así nos gusta; caminar poco á poco y con tiempo es propio de gentes que saben lo que hacen.

Hoy son elegidos los concejales por los vecinos del lugar en que aquéllos ejercen sus atribuciones, y por votación directa; mañana será también el Jefe Político elegido por el pueblo; y así iremos quitando gradualmente al gobierno central la opresión que ejerce en los gobiernos seccionales y locales; pues que opinamos que los gobernadores sean nombrados así mismo popularmente. Pero esta gran reforma es imposible realizarla en un sólo día y de un sólo golpe. Acordémonos del talón de oro que, por *hacerlo venir* precipitadamente se nos ha marchado poco á poco, por no poder aclimatarse en nuestro país, lo cual todo el mundo esperaba que sucediera, pues así no se traen *inmigrantes*.

Ya hemos puesto los primeros cimientos de la elección directa, empezando por los individuos que componen las Municipalidades; algún día llegará la Nación á elegir directamente al Presidente de la República, y de este modo caminaremos con paso seguro hácia la democracia, que actualmente no es más que una ficción.

Defender la centralización en nombre de una unidad política absoluta y opresora, es lo mismo que pretender los padres que sus hijos no han de hacer más que lo que á ellos les viene en gana, aun siendo de menor edad, pues que su organización no puede ni ser debiera idéntica en un todo á la de sus ascendientes, y esto es lo que constituye el distintivo de la personalidad.

Los puntos que sobresalen en el proyecto de ley en referencia son: independencia de las Municipalidades en lo tocante al gobierno de sus intereses locales; elección directa de los regidores que las componen, llevada á cabo por los vecinos del pueblo. Lo demás, es

de un orden secundario, si bien debemos hacer mención del contenido de varios párrafos, tales como, el que trata del número de regidores según la escala de población, de las condiciones que deben reunir los electores; contratación de empréstitos; y por último el artículo transitorio del cual se desprende que las elecciones comunales deben ser practicadas en diferente época que las generales, y sobre este particular ha pensado muy bien el autor del proyecto aludido, pues así dejará de influir la política en la elección de las personas que componen los Ayuntamientos; y por otra parte, se acostumbrarán los pueblos á saber distinguir entre unas y otras.

En este asunto, puede decirse, que el Congreso está identificado con el Poder Ejecutivo, y va á cumplirse esta parte del Programa del Primer Magistrado de la Nación: por ello merecen ambos Poderes que les tributemos un aplauso.

El Chicuelo.

POR GUATEMALA

Con público numeroso se llevó á cabo la velada en favor de las víctimas del terremoto de Quezaltenango. El Teatro, nuestro suntuoso y hermoso teatro, como un girón del cielo resplandecía triunfante.— Cuántas bellas dándole realce al pomposo y régio recinto ¡Que de ojos como soles y que de vocas como claveles rojos á medio reventar! Soñábaros contemplándolo todo, desde allá, de un palco de galería, cuando de pronto se alzó el telón y apareció en la escena la encantadora señorita María Cristina Fernández Pinto, primoroso botoncito de mujer, rayo de sol indeciso y provocativo, para quien el cielo de la gracia tiene deparada una de sus mejores estrellas....

Con indecible encanto recitó las inspiradas décimas que Sotto Hall compuso para Guatemala. Los versos del poeta ese canto patriótico tan lleno de ternura, tuvieron una angelical intérprete. Tanto ella como los versos merecieron entusiastas aplausos. En la segunda parte, á instancias del público, volvió á recitarlos, y fué, como la primera vez, muy apladida.

Los números de canto y piano, así como "La Serenata de Schubert", recitada por la bellísima señorita María Luisa Barrionuevo, gustaron mucho.

prueba, sino, porque no cuenta en el país con parientes majaderos ni con compromisos de familia?

Pero, don Florencio no contaba con que don Ascención no sería Dictador y conque, en cambio, daría amplísima libertad á sus Secretarios en el nombramiento de empleados.

Verdad es que, entre personas ilustradas y cultas parece siempre lógica la corrección y el patriotismo; y, por lo tanto, sin grandes días de prueba, sería una ligereza estulta é imperdonable anticipar nuestros juicios.

Creemos que los Miembros del Gabinete están todos bien inspirados en bien del país y de la verdadera democracia, y que, como consecuencia lógica, tendremos un Gobierno científico y republicano.

El cálculo probable de las *EMTBADAS* es siempre muchísimo más fácil que el de las *SALIDAS*; pues saber gastar é invertir el Tesoro Público económicamente hablando, de una manera útil, provechosa y progresiva, es problema de tan difícil solución que son raras y contadas las administraciones que han resuelto dicho problema en la América Española.

La Dirección General de Obras Públicas y el establecimiento definitivo de la Oficina de Catastro, son muchísimo más útiles en los países incipientes, en los cuales hasta la hora no principia el movimiento científico, que ese barullo de oficinas y establecimientos llenos de viento, de mesafísica y bambolla.

¿Y por qué no han de ser más útiles al progreso material y científico del país, las Oficinas de Obras Públicas y Catastro, que la torre del abismo, que el Instituto Físico Geográfico, que la Oficina de Estadística, que la Sección Comercial, que la Inspección General de Enseñanza, que un Liceo dispendioso y fábrica de *bachilleres* sin exámenes de fin de curso ni de grado, etc., etc.?

Nuestro país tiene al frente como única fuente de riqueza la agricultura y por lo tanto, sin el fomento y ensanche que ella necesita, el progreso más que nugatorio será negativo.

Antes de todo; el obrero, el artesano, el industrial y el agricultor necesitan comer y vivir y sin que tales cosas se compongan no habrá tal República. Recojamos cuidadosamente todo lo que se gasta en sostener los establecimientos indicados y la mar de empleados innecesarios.

Un Soldado del 89.

(Continuará)

Cano, la señorita Segreda, Medina y Esquivel tienen voz y temperamento de artistas. La señora Echandi cautivó; tiene habilidad y sabe arrancarle al piano dulces y suaves armonías.

El cuadro plástico, en que se representaba a Quezaltenango en ruinas, nos pareció de un efecto magnífico. Dos gentiles señoritas (una Guatemala y otra Costa Rica) aparecieron en fondo del cuadro apoyándose una en la otra, dándole realce y haciendo ver los lazos de confraternidad que existen entre la tierra del Quetzal y la tierra de los ticos. Esa alegoría fué dirigida por el distinguido artista Don Tomás Povedano.

La sociedad artística de Alajuela, "Thalia", merece todo estímulo. Fué un triunfo para dicha sociedad la representación de "Zaragüeta." Reciba su director, señor Ceballos, nuestras felicitaciones.

COMUNICADO

CANDIDATOS

Que dichosos somos los costarricenses, el haber merecido llevar a la Primera Magistratura de la Nación al eminente hombre, nuestro candidato, Lic. Don Ascensión Esquivel, para que gobierne el país.

Así esperamos de él que nos conceda a nuestros candidatos señores Manuel Rojas Jiménez y Coronado Mora Dengo que nos gobiernen en el ramo de la pintura, porque conocemos las aptitudes y buen desempeño de dichos señores en el mencionado ramo.

Concluimos dándole las gracias a *El Derecho*, que viendo las aptitudes que caracterizan a dichos señores, han tenido a bien recomendarlos en el número 192 de su importante periódico.

Unos Pintores.

CRONICA MENUDA

Desgracia.

En la madrugada de ayer murió en esta capital el señor don Luciano Gargollo. A su afligida madre y demás familia enviamos nuestro sentido pésame.

Qué olfato!

Declaramos que *La Prensa Libre* es el mejor periódico de información. Nos cuenta, en un sueltucillo que publica ayer,

que las acciones del Ferrocarril de Costa Rica fueron empeñadas y que fenecieron. Lástima que *La Prensa Libre* no tenga más ambiente. Promete.

Según

sabemos se ha vendido muchísimo la obrita que lleva por título "Algo en serio y algo en broma", cuyo autor es el joven Br. don Emilio Granados. Quedan pocos ejemplares.

Pésame

Muy sentido lo damos a la familia Chacón, especialmente

al amigo don Luis, por la muerte de su estimable hermana, la señorita Eva, acaecida en la madrugada de ayer.

Hacemos extensivos de modo principal nuestros sentimientos de condolencia a la infortunada madre de la difunta.

"Club La Juventud"

Esta noche, a las 7½ y en el local de costumbre, tendrá sesión reglamentaria el "Club de la Juventud." Se nos dice que la sesión será muy importante, pues se tratará en ella de la congregación.

Muy bien.

De gran importancia.

El Dr. J. Agustín Sarria, de León, Nicaragua, ha escrito y firmado lo siguiente:

"Hace catorce añosco nozco y receto la Emulsión de Scott" de

aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, y conceptúa dicha preparación de gran importancia, tanto por los buenos resultados que me ha dado en los casos en que la he recetado, de anemia, extenuación, raquitismo, escrófulas, y aún en airtos casos de tuberculosis, como también por su fácil administración a los niños, pues el sabor no tiene nada de desagradable.

Esta manifestación la hago con husto, no sólo en la práctica civil me ha dado buen resultado la "Emulsión de Scott," sino que también que también la he recetado a mis hijos con excelentes resultados.

VÍCTOR TREJOS

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Matías Trejos.

Alimento Sano y Puro.

¡Qué pan más agradable es éste! ¡Qué suave, qué ligero, qué grato al paladar!

En cambio ¡qué pesado, agrio, duro y repugnante es aquél otro! Y sin embargo, los mismos ingredientes se han usado en la fabricación de ambos; la diferencia está en que de los dos panaderos, uno supo hacer la combinación con arte, esmero y habilidad, y el otro, falto de experiencia, hizo una chambonada. Scott & Bowne poseen la habilidad, la maña inimitable de hacer la

Emulsión de Scott

de manera que resulte grata, pura y perfecta. Casi todos la pueden tomar, sin la menor repugnancia.

Otros han procurado hacer una Emulsión parecida, pero en vano, por no poseer ese arte. Tal vez usen los mismos ingredientes, pero no saben mezclarlos para que produzcan los mismos resultados.

Médicos y pacientes reconocen universalmente el valor inmenso del Aceite de Hígado de Bacalao desde hace más de un siglo. En la forma de una Emulsión grata y aceptable y combinado ingeniosamente con los Hipofosfitos, como se halla en la Emulsión de Scott, los enfermos tienen una medicina-alimento insuperable para reforzar la sangre y reconstituir el cuerpo desgastado del tierno niño ó del adulto.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las boticas.

La etiqueta del producto con el dibujo de un niño por haberse curado de su enfermedad por la salud pública. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

¡ BREVA ! ¡ BREVA !

Por fin ya llegó la renombrada marca **Keystone**, de tanta fama en los Estados Unidos. Se avisa a las personas de buen gusto.

¡ A 25 colones CAJA !

Unico depósito La pulpería del CARMEN de

Napoleón Solano

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos.-

Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones a obras de todas clases y a periódicos de todas partes

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.— Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

ATENAS

Es indiscutible que clima en la República no lo hay que supere al de esta Villa. Mejor que el suscrio puede atestiguarlo, cualquiera de nuestros medicos. Aquí, pues, vendo en condiciones ventajosas para el comprador, un negocio de Vinatería, Pulpería y demás artículos de consumo diario, junto con un magnífico billar. Para calcular la clientela de dicho establecimiento, baste decir que tiene más de veinte años de abierto, habiendo ido cada día en aumento el número de sus favorecedores. En esta misma Villa tengo establecido el famoso.

HOTEL EUROPA

Y su módica tarifa es como sigue:

Servicio completo por día	3-00 colones por persona
id. id. id. semana	17-00 id. id. id.
id. id. id. quincena	30-00 id. id. id.
id. id. id. mes	50-00 id. id. id.

Las habitaciones están convenientemente ventiladas y decentemente amuebladas; y en cuanto a los alimentos se garantiza el aseo y buena calidad.

Para cualquier demanda, ya sea por compra del negocio ó por servicio de hotel, dirigirse a su propietario.

Ramón Araya V.

Atenas, Mayo, 1902.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. **Alberto Odio**

SE VENDE un **PIANO** metálico fábrica "Apollo", Dresden

—En esta Oficina informarán.—

Francisco Gerdión

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que el frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio frente á la casa de don JUAQUIN M.^o FLORES.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica,

AVISO

Hemos conferido poder generalísimo para representarnos en Costa Rica, al señor Don I. D. Sasso.

A. D. STRAUS. & C^o

New York, 9 de enero de 1902

ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n^o 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia.

☞ Precio y horas á comodidad

GRAN RESTAURANT

DEL AFAMADO MONLUIIS

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ ☞ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

POR EL LADO DE LA PUEBLA

vendo muy barato, un solar bien situado: también una casa dividida en tres pequeñas que se alquilan en conjunto ó separadamente.

San José, abril 5 de 1902

JOSE DURAN

EN ARRENDAMIENTO,

Contigua al beneficio de don Francisco Montealegre, ofrezco en arrendamiento una casa para una familia regular. Tiene entre otras comodidades, muy buena agua de la cañería y la ventaja del tranvía que pasa enfrente. También se puede arrendar el terreno que comprende la finca, que es de una manzana, muy propio parra hortaliza.

JOSÉ DURAN.

EN LAS GEMELAS

finca de don José Durán, que está tras de la Aduana Central, vende diariamente leche acabada de ordeñar, á las dos de la tarde.

San Jose, abril 25 de 1902

500.00 COLONES

Con dos años de plazo, al dos por ciento de interés y con hipoteca á satisfacción se ofrecen 500.00 colones, para más informes, en esta Imprenta.

San Jose febrero de 1902.

RIGARDO KRIEBEL

DENTISTA alemán. ☞ Despacho ☞ Calle 19, Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

HOY HE CONFERIDO

á don Adolfo Cañas poder para que cobre, judicial ó extrajudicialmente, cualquier crédito que á mí ó á mis hijos María Cristina y Juan Rojas Alvarez se nos esté debiendo ó en adelante se nos deba.

El señor Cañas despacha en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la del señor Licenciado don Ascensión Esquivel.

San José, 13 de mayo de 1902.

JULIA A. DE ROJAS.

Cleto González Víquez

Avisa á su clientela que ha dejado encargado de su oficina de abogado, al LICENCIADO DON LUIS ANDERSON.

San José, mayo 1902.

DE ALAJUELA

LA NACIONAL

DE

Eusebio Rodríguez Quesada

Esta FABRICA de JABÓN es la única que fabrica este artículo de diversas clases y la que vende más barato.

¡ALERTA!

Ha establecido en esta ciudad, don Fernando Magri, un HOTEL que no deja nada que desear y agregado al hotel una PANADERÍA y TOSTELERÍA al estilo europeo; en la fabricación de estos dos artículos emplea harina de superior calidad.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCÍA.